
Народный учитель РФ Виктор Самсонян возглавлял 
образовательное учреждение на протяжении 30 лет. Он 
был единственным в регионе педагогом, удостоенным 
звания народного учителя РФ. 

Виктор Михайлович Самсонян (1944–2017) родил-
ся в Краснодарском крае. В 1963 году окончил сред-
нюю школу в станице Медведовской. В этом же году 

начал трудовую деятельность рядовым рабочим на 
Тимашёвском сахарном заводе. Через год продолжил 
учебу, в 1971 году окончил Кубанский государствен-
ный университет по специальности «учитель геогра-
фии и биологии». 

В 1972 году переехал в Иваново, с которым связал 
оставшуюся жизнь. Работал учителем географии и 

организатором внеклассной работы в средней школе 
№ 49. В феврале 1976 года назначен директором 
средней школы № 28, а с августа 1980-го руководил 
средней школой № 33. 

В середине 1980-х возглавлял городской отдел 
народного образования. В 1987 году В.М. Самсонян 
назначен директором средней школы № 22. Сотрудни-
чество с Ивановским государственным университетом 
позволило приступить к реализации профильного 
обучения еще до принятия «Концепции профильного 
образования на старшей ступени общеобразователь-
ной школы».

Ивановский 
кабель может 
дважды 
обернуть землю
Предприятие нарастило объемы 
производства до 74 тыс. км 
кабеля в год
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Как выявить 
и вылечить 
онкологию на 
ранней стадии
«Страх – плохой помощник». 
Комментарии практикующего 
врача
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Сосед маршала 
Жукова
Наш земляк во время Великой 
Отечественной был начальником 
штаба Главного Автомобильного 
управления Красной Армии. 
В его ведении было всё, 
что нужно войскам
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У каждого места 
свой вкус
Ивановский кондитер создает 
уникальные шоколадные 
наличники – ностальгические 
сувениры из деревенского 
детства. А еще она мечтает 
придать нашему городу 
свой вкус
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  в номере   память

Ордена 
Трудового 
Красного 
Знамени

выходит 
еженедельно
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Нетипичные для февраля погодные условия 
привели к ямам на дорогах. На состоянии асфальта 
сказывается частый переход через ноль градусов: 
вода, попадая в микротрещины, замерзает и раз-
рывает покрытие. Впоследствии для таких дорог 
требуется как минимум ямочный ремонт.

Сейчас такой ремонт литой асфальтобетон-
ной смесью запланирован на улицах Палехской, 
Смирнова, Маяковского, Лежневской, а также на 
проспекте Строителей.

Для производства литой смеси МКУ «Дорожное 
городское хозяйство» заменило горелку на асфаль-
тобетонном заводе. «Старая работала с 2015 года 
и пришла в негодность. Новую горелку установи-
ли в течение дня. Она высокопроизводительная 
и эффективная. Процесс автоматизированный. В 
дальнейшем продолжим модернизацию», – расска-
зал начальник асфальтобетонного завода.

Около часа необходимо, чтобы приготовить 
литую асфальтобетонную смесь. Готовый мате-
риал загружают в специальный автомобиль – 

термос-бункер. За смену дорожные рабочие 
укладывают от 5 до 10 тонн литой асфальтобе-
тонной смеси.

Ремонт литым асфальтом возможен при 
температуре до -10 градусов и при отсутствии 
осадков. Непосредственно перед укладкой смеси 
выбоину очищают вручную, механическим спосо-
бом и высушивают компрессором. Только после 
этого дефект заливают литым асфальтом, темпе-
ратура которого достигает +200 °С. Смесь засты-
вает примерно в течение 20–30 минут.

Напомним, оставить заявку на уборку тер-
риторий общего пользования жители могут 
через личное сообщение в социальных сетях 
администрации города Иваново («ВКонтакте» и 
«Одноклассники»), а также по телефону 26-34-46 
(федеральный номер +7 930 330 34 46 для фото- и 
видеосообщений в «Телеграм») в рабочие дни с 
9:00 до 17:00, а также круглосуточно по телефону 
Единой дежурно-диспетчерской службы города 
Иваново 900-099.

Несмотря на относительно теплую и бесснежную погоду, дорожные службы не 
расслабляются. Продолжается противогололедная обработка спусков, подъемов 

и опасных участков. Техника и бригады рабочих скалывают наледи в районах 
остановок общественного транспорта. 

И БЕЗ СНЕГА 
ДОРОЖНИК АМ 

РАБОТЫ ХВАТАЕТ

Единственный народный учитель РФ
По решению Ивановской городской думыц на стене лицея № 22 установят 
мемориальную доску в честь бывшего директора. 

Не стало 
Владимира Кораблёва

На 52 году жизни скоропо-
стижно скончался редактор 
«Рабочего края» Владимир Ко-
раблёв. В газете он работал с 
2001 года, занимая в разные 
периоды должности корреспон-
дента, фотокорреспондента, 
заместителя главного редакто-
ра, выпускающего редактора. 
С ноября 2024 года руководил 
редакцией.

Трудовая деятельность 
Владимира Владимировича 
началась вдалеке от журна-
листики. В 1990–1994 годах он 
работал помощником мастера 
в ткацком цеху Ивановско-
го камвольного комбината. 
Возможно, оттуда – интерес 
к ручному труду. Владимир 
Кораблёв мастерски вырезал 
по дереву, делал украшения 
из металлической проволоки. 
Вообще он был человеком 
разносторонним:  искусно 
играл на классической гитаре, 
писал песни.

Окончив филологический 
факультет Ивановского госу-
дарственного университета, 
пришел в периодическую пе-
чать: сначала в газету «Курьер», 
а потом в «Рабочий край». В 
Доме печати на ул. Советской 
он застал мэтров ивановской 
журналистики и был принят 
ими на равных. Коллеги всегда 
ценили ответственность Вла-
димира Владимировича. Все 
знали: что бы ни случилось – 
номер выйдет в срок. 

Владимир Кораблёв учился 
в аспирантуре Ивановского 
университета, был пригла-
шенным преподавателем 
кафедры журналистики. От-
дельная страница его жизни – 
газетная фотография. Влади-
мир Кораблёв часто предлагал 
необычные ракурсы, сложные 
и в то же время лиричные 
композиционные решения. 

Рабкраевцев разных поколе-
ний сегодня объединяет горечь 
утраты. Мы соболезнуем семье 
Кораблёвых: Анне Владимиров-
не, Александре Владимировне, 
Ивану Владимировичу.

Прощание состоится 
7 февраля в 11:30 
в ритуальном зале № 1 
ул. Парижской Коммуны, 145а.
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Аварийных мест меньше
За прошлый год количество мест концентрации ДТП в Иванове 
снизилось с 17 до 12. Эта информация прозвучала на заседании 
городской межведомственной комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного движения, которое провел 4 февраля 
глава областного центра Александр Шаботинский.

Городское управление благоустройства сейчас реализует план мероприятий по 
ликвидации мест концентрации дорожно-транспортных происшествий. Соответству-
ющий документ согласован с Центром дорожного и технического надзора, пропаганды 
безопасности дорожного движения Госавтоинспекции УМВД. План предполагает, в 
частности, установку пешеходных ограждений на регулируемых пешеходных перехо-
дах, устройство и замену искусственных дорожных неровностей. 

Также на заседании межведомственной комиссии обсуждался вопрос об актуа-
лизации проектов организации дорожного движения (ПОДД). Эти работы необходи-
мо проводить как минимум раз в три года. По информации управления благо- 
устройства, в этом году планируется выполнить разработку ПОДД на 330 улиц  
общей протяженностью 200 км. 

Равнение на Знамя Победы
В ивановских школах стартовала «Эстафета Знамени Победы». 
Она приурочена к празднованию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. 

С конца января и до 30 апреля копия Знамени Победы будет передаваться из одно-
го образовательного учреждения в другое. Таким образом, до 9 мая акция охватит все 
общеобразовательные учреждения областного центра.

В управлении образования рассказали, что каждый понедельник в рамках акции в 
городских школах будут проходить торжественные линейки. Выносить Знамя доверят 
участникам военно-патриотических отрядов из числа школьников.

В средней школе № 18, которая на этой неделе приняла эстафету Знамени Победы 
от школы № 2, на торжественной линейке присутствовали ученики младших и средних 
классов и почетные гости – военнослужащие 217-го гвардейского парашютно-десант-
ного полка. В знаменную группу вошли участники из юнармейского отряда имени 
Героя России А.Ю. Мосина. По завершении церемонии ребята организовали у Знамени 
Победы почетный караул.

Директор школы Иван Александров рассказал: «В течение недели, пока Знамя 
находится в школе, будет организована рота почетного караула. Пройдут класс-
ные часы с приглашением участников специальной военной операции, которые 
расскажут о важности защиты нашей страны и о водружении Знамени Победы над 
Рейхстагом. Нам очень важно, чтобы каждый ребенок знал и помнил, какой подвиг 
совершили наши предки». 

Столетний ветеран
В Иванове сейчас проживают  
30 ветеранов Великой Отечественной 
войны. Одна из них – Клавдия 
Андреевна Никольская. На этой 
неделе ей исполнилось 100 лет. 
Приветственный адрес от президента 
России, а также медаль к юбилею 
Победы ветерану вручил Александр 
Шаботинский. 

Клавдия Андреевна Никольская родилась в 
1925 году в многодетной семье в Ельце. Отец погиб, и мать воспитывала детей одна. 
Когда самому младшему было чуть больше года, мама умерла. Клавдии Андреевне 
удалось сбежать к старшему брату. Младшие же остались в детском доме, их следы 
потерялись.

Когда старшего брата призвали в армию, Клавдию приютила неравнодушная 
женщина, сдавшая ей комнату. Чтобы хоть как-то выжить, девушка бралась за любую 
работу: нянчилась с чужими детьми, трудилась в цеху по пошиву рукавиц. В 16 лет ей 
удалось устроиться в столовую авиационного полка. А когда началась война, вся часть 
была отправлена на фронт, и Клавдия Андреевна тоже уехала как вольнонаемная. «Я 
работала при кухне. И поваром была, и официанткой была, и раненых перевязывала, и 
всё делала, что скажут», – вспоминает Клавдия Андреевна.

Глава города Александр Шаботинский признал: «Ваше поколение – это люди, кото-
рые преодолели немыслимые испытания: войну, потерю близких, множество лишений. 
Вашей стойкости и крепости духа можно позавидовать и, безусловно, у вас есть чему 
поучиться». 

На фронте Клавдия Андреевна познакомилась с лейтенантом Василием Никола-
евичем Никольским. Расписались влюбленные прямо в части. Вместе супруги дошли 
до Берлина, где на Рейхстаге оставили свои послания. После войны муж повез жену на 
свою родину в Иваново. 

Вместе Никольские прожили душа в душу 57 лет. Он работал машинистом, она –  
мастером по маникюру. Воспитали дочь и сына. Двадцать лет назад Василия Никола-
евича не стало. Сейчас за Клавдией Андреевной ухаживают любящие дети, ветерана 
навещают двое внуков и двое правнуков.

В свои годы Клавдия Андреевна Никольская поражает оптимизмом. Она с удо-
вольствием читает книги и газеты, внимательно следит за новостями. «А что у меня в 
планах? Прожить еще сотню лет», – улыбается ветеран.

Более 20 тысяч олимпиадников
В 2024/2025 учебном году более 20 тысяч учащихся 5–11-х классов 
города Иваново приняли участие в олимпиаде на школьном уровне, 
2200 ребят стали участниками муниципального этапа.

На прошлой неделе прошла церемония вручения муниципальной премии одарен-
ным детям в номинации «За неоднократные победы в муниципальных, региональных, 
всероссийских олимпиадах». 

«Поддерживать талантливых ребят – это очень важно. Я считаю, в детей нужно 
вкладываться, поскольку они наше будущее. Сейчас для их развития в городе созда-
ются все условия: обустраиваются кванториумы, такие как в 6-м лицее, есть у нас и за-
мечательные вузы, и места для занятий спортом, и места для отдыха, на предприятиях 
увеличивается количество рабочих мест. Все это – целый взаимосвязанный процесс», –  
подчеркнул глава областного центра Александр Шаботинский. 

Лауреатами муниципальной премии в этом году стали:
Иван Забродин – десятиклассник средней школы № 26, трехкратный победитель 

олимпиады по химии в 2022–2024 годах;
Леонид Малахов – девятиклассник гимназии № 44, победитель муниципального 

этапа олимпиады по труду в 2022–2024 годах;
Тимофей Четвериков – десятиклассник лицея № 33, победитель муниципального 

этапа Всероссийской олимпиады школьников по истории в 2022–2024 годах;
Варвара Шарабаева – девятиклассница лицея № 67, победитель муниципального 

этапа Всероссийской олимпиады школьников по истории в 2022–2024 годах;
Владимир Богомолов – одиннадцатиклассник лицея № 33, четырехкратный побе-

дитель муниципального этапа всероссийской олимпиады школьников по астрономии, 
математике, экономике, информатике в 2024/2025 учебном году;

Владислав Гнатюк – восьмиклассник лицея № 33, четырехкратный победитель 
муниципального этапа всероссийский олимпиады школьников по физике, математике, 
экономике, информатике в 2024/2025 учебном году; 

Степан Мартынов – семиклассник лицея № 21, четырехкратный победитель му-
ниципального этапа всероссийский олимпиады школьников по информатике, китай-
скому, испанскому и английскому языкам в 2024/2025 учебном году.

Как отметил мэр, за 19 лет вручения премии ее удостоились свыше 150 школьни-
ков. Многие из них стали учеными, педагогами, государственными служащими, поли-
тическими деятелями, успешными руководителями и бизнесменами.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Наука – двигатель 
прогресса

8 февраля в нашей стране отмеча-
ется День российской науки. Он учре-
жден в июне 1999 года и приурочен к 
дате основания в 1724 году Российской 
академии наук. 

Ивановской науке есть чем гордить-
ся. Вузы областного центра сохраняют 
традиции и продолжают развиваться: 
совершенствуются образовательные 
программы, открываются новые акту-
альные специальности, здесь ежеднев-
но кипит научная работа. 

Ивановский научно-исследователь-
ский институт материнства и детства 
имени В.Н. Городкова входит в чис-
ло ведущих научно-лечебно-образо-
вательных комплексов России. Его де-
ятельность направлена на решение 
актуальных вопросов акушерства, ги-
некологии, перинатологии и педиатрии. 
Благодаря научным открытиям сотруд-
ников НИИ многие семьи стали счаст-
ливее, обретя долгожданного малыша.

Благодаря титаническому труду высо-
коквалифицированных специалистов за 
последние десятилетия появились новей-
шие технологии, изменившие современ-
ную медицину. Один из недавних успехов –  
прорывная разработка научного коллек-
тива Ивановского государственного хи-
мико-технологического университета в 
области онкологии. Ученые предложили 
инновационный противораковый препа-
рат, который демонстрирует способность 
борьбы с резистентными формами злока-
чественных новообразований. Ключевое 
преимущество метода в его способности 
снижать токсическое воздействие на здо-
ровые ткани организма. 

Исследования и разработка препара-
та шли с участием еще одного Иванов-
ского НИИ – Института химии растворов 
им Г.А. Крестова. Это один из научных ло-
комотивов мирового уровня.

Президент России Владимир Путин 
объявил 2022–2031 годы Десятилетием 
науки и технологий. Отрадно, что наша 
область за последнее время сделала ряд 
выдающихся разработок. 

В Ивановской пожарно-спасатель-
ной академии ГПС МЧС испытали но-
вое устройство для прекращения ланд-
шафтных пожаров, ученые ИГЭУ из 
особых биоматериалов разработали 
и распечатали на принтере имплан-
ты костного скелета человека. Также в 
вузе создали современный цифровой 
измерительный трансформатор. Ученые 
ИГХТУ создали суперкамуфляж, неви-
димый для тепловизоров. 

Современное поколение отечествен-
ных, в том числе и ивановских, исследо-
вателей успешно приумножают богатые 
традиции и вносят свой вклад в развитие 
российской и мировой науки. 

производство

Как сообщает пресс-служба областного правитель-
ства, большая часть выпускаемой продукции направля-
ется на объекты промышленного строительства. Ранее 
основными закупщиками были строительные компании, 
но темпы реализации жилья в России замедлились. «Сни-
жение объема производства по одному из наших направ-
лений удалось снивеливать за счет роста другого. Кроме 
того, дополнительно ищем новых партнеров в России», –  
сообщил директор завода Василий Исаев. Губернатор Ста-
нислав Воскресенский, посетивший завод, отметил: «У нас 
предприятия чем молодцы – они очень гибкие, подстраи-
ваются под рынок».

АО «Ивановский кабельный завод» основано в  
2015 году, специализируется на производстве силовых и 
огнестойких кабелей. В номенклатуре предприятия –  
более 6 тыс. марок и размеров кабеля с различным 
сечением. Ежемесячно на производстве вырабатывают 
до 200–300 тонн готовой продукции, в год выпускают до 
74 тыс. км различной кабельной продукции. В настоящее 
время предприятие работает по заказам и поставляет 
свою продукцию на рынки России и Беларуси.

Производство является импортозамещающим и 
позволяет заменить кабели иностранного производства, 
поставляемые в Россию. Сейчас на предприятии трудятся 
свыше 300 человек. 

население Ивановской области, согласно 
предварительной оценке Росстата  
на 1 января 2025 года. 

Госжилинспекция  
сформировала рейтинг УК
Управляющие компании в рейтинге поделены на три группы 
в зависимости от площади домов, находящихся в управлении: 
до 50, 100 и более 100 тыс. м2.

Среди небольших ивановских УК в Топ-5 областного рейтинга вошла толь-
ко ООО «Атланта». Среди аутсайдеров ООО «Народная компания»,  
ООО УК «Иваново-Вознесенск».

Во второй группе в Топ-5 не вошла ни одна управляющая компания из 
областного центра. А аутсайдер – ивановская ГК «Жилищный стандарт».

В третьей группе в лидерах ивановские УК «Крит», УК «Первая»,  
«ДК № 2», ООО «Стандарт управления № 1». На последнем месте рейтинга 
«Гарант Сервис». 

Отметим, служба государственной жилищной инспекции производит 
расчет оценки эффективности деятельности компаний по управлению много-
квартирными домами ежеквартально с 2019 года. Как отметили в службе ГЖИ, 
рейтинг – важный инструмент, позволяющий жителям многоквартирных 
домов принимать обоснованные решения при выборе УК.

Ивановский кабель может 
дважды обернуть землю

Ивановский кабельный завод нарастил объемы 
производства до 74 тыс. км кабеля в год.  

Этой длины хватило бы, чтобы обернуть землю 
по экватору почти два раза. 

общий объем средств жителей Ивановской 
области в банках по состоянию  
на 1 января 2025 года. Это почти на четверть 
больше, чем годом ранее. В пересчете на 
каждого ивановца выходит около  
288 тысяч сбережений. Данные публикует 
Центральный Банк. 

897 869 человек

Для справки: во Владимирской области население 
около 1,3 млн человек, в Костромской – 560 тысяч, 
в Ярославской – 1,1 млн. Общее население страны 
превышает 146 млн человек. Из них 75% составляет 
городское население (в Ивановской области – 82%).

цифра

258,5 млрд рублей
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– Дмитрий Алексеевич, именно 
вам приходится сообщать человеку о 
диагнозе. Сложно? Говорят, это целая 
наука: сказать так, чтобы пациент 
настроился на лечение, на борьбу с 
заболеванием, а не опустил руки.

– Мы законодательно не можем 
скрывать эту информацию, обязаны 
оповестить пациента, что у него злокаче-
ственное новообразование, ответить на 
все его вопросы.

 Тяжело или нет? Зависит от чело-
веческих качеств самого врача. Мне не 
тяжело. Если пациент не пропадет, будет 
настроен на лечение – он вылечится, бу-
дет ремиссия. Насколько длительная, все 
индивидуально.

Однако соглашусь: у нас особая груп-
па пациентов. Реакция на диагноз у всех 
разная. Кого-то приходится уговаривать 
на лечение, кто-то теряет смысл жизни, 
а кто-то беспрекословно слушает все 
назначения и следует намеченному плану. 
Каждый требует индивидуального подхо-
да, так что, можно сказать, онколог –  
это еще и психолог. 

– И все же направление медицины 
крайне сложное. Что повлияло на вы-
бор профессии? 

– С профессией врача я определился в 
выпускном классе. Даже не могу сказать, 
что повлияло на мой выбор – в моей 
семье нет медработников. Но родной 
человек столкнулся с онкозаболевани-
ем, что, возможно, усилило желание 
помогать людям именно в этой сфере. 
По окончании ординатуры Ивановской 
государственной медицинской академии 
устроился работать в «семерку» – круп-
нейшую поликлинику города. Именно с 
поликлиники начинается путь пациента, 
и первая встреча должна пройти четко и 
корректно. С каждым годом мой интерес 
к выбранной специальности все больше. 
В ближайших планах – пройти повыше-
ние квалификации по противоопухолевой 
терапии в Санкт-Петербурге, усовершен-
ствовать навык пункционной биопсии. 

– Вернемся к онконастороженно-
сти. Насколько важно своевременно 
диагностировать заболевание? Какие 
обследования необходимо проходить, 
чтобы выявить заболевание?

– Для этого достаточно чтобы че-
ловек проходил диспансеризацию или 
профилактический медицинский осмотр 
хотя бы раз в год. С этой целью нужно 
посетить отделение профилактики, где 
назначат необходимые обследования. 
В основном это исследования кро-
ви, флюорография. После 40 лет риск 
патологии возрастает, поэтому в списке 
различные онкоскрининги, которые, к 
примеру, позволяют заподозрить рак 

кишечника, молочных желез у женщин, 
предстательной железы у мужчин... 
Многие граждане относятся к диспан-
серизации безразлично, и очень зря. Ко 
мне, как к онкологу, постоянно прихо-
дят участковые терапевты с просьбой 
посмотреть пациента вне записи, так как 
выявлена онкопатология, которая была 
случайной находкой в результате дис-
пансеризации. Диспансеризация – это 
своего рода чек-ап на онкозаболевания 
самых распространенных локализаций. 
К примеру, анализ кала на скрытую 
кровь может указать на онкопроцесс 
органов желудочно-кишечного тракта, 
исследование крови на ПСА –  
заболевание предстательной железы, 
при маммографии зачастую выявляют-
ся новообразования молочных желез, 
флюорография укажет на заболевания 
грудной клетки, в смотровом кабинете 
акушерка возьмет мазок на онкоцито-
логию и проведет осмотр на визуальные 
формы рака... И это далеко не весь пере-
чень исследований, при необходимости 
будут назначены и другие: гастроскопия, 
колоноскопия, УЗИ... 

– Часто врачи в поликлиниках 
предлагают анализ на так называемый 
онкомаркер. Дает ли это исследование 
необходимую информацию? 

– Онкомаркеры не говорят нам о 
наличии злокачественных новообразо-
ваний. Они могут вызвать подозрения о 
каком-либо онкологическом заболевании. 
Самым распространенным онкомарке-
ром является ПСА. В нашей клинике его 
делают. При уровне ПСА до 5 переживать 
не стоит, от 5 до 10 чаще всего можно 
говорить о воспалительном заболевании 
или о доброкачественной гиперплазии 
предстательной железы. Выше 10 уже 
берется ПСА свободный с целью оценки 
онконастороженности…

– Центры амбулаторной онкологиче-
ской помощи (ЦАОПы) открывали для 
того, чтобы быть ближе к дому пациента 
и ускорить его попадание на лечение. 
Насколько они оправдали себя?

– Оправдали полностью. Множество 
онкологических заболеваний сейчас ле-
чится. На ранних стадиях рак поддается 
хирургическому, лучевому или химио- 
терапевтическому лечению. Поздние 
стадии излечить радикально вряд ли по-
лучится, но долгая и качественная жизнь 
возможна. В моей практике встречается 
так называемый ответ на химиотерапию 
и настолько удачный, что пациентам с ме-
тастатическими поражениями удавалось 
продлить жизнь на 3–5 лет. Много это 
или мало? А может, все было бы иначе, 
если бы пациент пришел на скрининг 
вовремя, когда ничего не беспокоило? 
Успели бы пройти лечение до метаста-
тического поражения. Есть такой лозунг: 
«Не жди госпитализацию, пройди дис-

пансеризацию». Призываю всех: будьте 
внимательны, берегите здоровье, это 
самое ценное в жизни! 

– Пациентов с подтвержденным 
диагнозом стало больше?

– Онкологии стало больше, особенно 
онкологии толстого кишечника. Из позд-
них выявлений часто встречается рак 
легкого. И это при том, что заболевание 
легко выявляется на флюорографии. 
Рак молодеет. Есть пациенты, которые 
родились после 2000 года, им меньше 
25 лет... 

– Есть ли факторы риска? Какие 
группы населения наиболее подверже-
ны этому заболеванию? Возможна ли 
профилактика?

– К факторам риска можно отнести 
канцерогены. Они бывают разные – фи-
зические, химические, биологические. 
Чаще всего это курение как химический 
канцероген. Поэтому главный способ 
профилактики – отказ от курения, 
соблюдение здорового образа жизни и 
защита от вирусов, поскольку они тоже 
могут вызывать злокачественные новоо-
бразования. 

– То есть ковид так или иначе по-
влиял на численность заболеваемости?

– Ковид не до конца изучен, но, ско-
рее всего, он сыграл в этом определен-
ную роль. 

– Есть категория гипертревожных 
людей, которые постоянно находят 
у себя всевозможные заболевания и 
проходят всевозможные обследования. 
Это хорошее качество с точки зрения 
онконастороженности?

– Тревога – плохое качество. Лучше 
иметь здоровую настороженность и 
проходить регулярные обследования. 
Достаточно, повторюсь, диспансериза-
ции 

текст: Светлана Иванова фото: Владимир Смирнов (ТАСС)

СТРАХ – плохой помощник
Как выявить и вылечить онкозаболевания на ранней стадии

Часто мы не проходим медицинские обследования по одной простой причине: страшно. Страшно, что найдут, выявят, 
мы узнаем что-то, чего знать не хотим. И это плохой подход.  
Текущая неделя объявлена Минздравом России неделей профилактики онкологических заболеваний (в честь 
Международного дня борьбы против рака 4 февраля). Про заболевание, вокруг которого больше всего фобий, мы 
поговорили с исполняющим обязанности руководителя Центра амбулаторной онкологической помощи взрослой 
поликлиники № 7, врачом-онкологом Дмитрием Лукиным
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Опря Светланой Владимировной, 153022, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Танкиста Александрова, д.5, кв.84, тел. 89605137609, e-mail: Svetlana-oprya@
yandex.ru, аттестат № 37-14-36, член СРО «БОКИ», реестровый номер 32201, выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка: 

К№ 37:24:040338:9 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Дорожная, дом 1. Заказчи-
ком кадастровых работ является гр. Маслова Маргарита Вениаминовна, зарегистрированная 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 9 Января, д.22, кв.76, тел. 89109818433. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 
границ: К№ 37:24:040338:36 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 12-й Линейный, дом 
26, а также иные лица, считающие, что их права могут быть затронуты. 

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ива-
новская область г. Иваново, ул. Смирнова, д.105а, каб.15, 10.03.2025г в 12.00. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Ива-
ново, ул. Смирнова, д.105а, каб.15. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельного участка на местности принимаются с 07.02.2025 г. по 10.03.2025 г, обо-
снованные возражения о местоположении границ земельного участка после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 07.02.2025 г по 10.03.2025 г, по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Смирнова, д.105а, каб.15.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь доку-
мент удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).
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Нередко обстоятельства складываются в логиче-
скую цепочку, факты странным образом сходятся, 
и вдруг открывается что-то очень важное. На-

верное, всё неслучайно. На днях я неожиданно получила 
сообщение от читателя. Ивановец Дмитрий Колесников 
написал: «Хочу предложить вам материал о моем заме-
чательном двоюродном деде, герое Великой Отечествен-
ной войны Иване Матвеевиче Карманове. В Иванове это 
имя малоизвестно, к сожалению. Я не видел, чтобы в 
местной прессе вообще когда-либо что-то о нем писали, 
а ведь личность выдающаяся. Грамотный, мужественный 
командир, соратник и друг маршала Жукова. И он наш 
земляк».

Стекло кабины – орудие мести
Как оказалось, Дмитрий написал мне в канун 

годины по своему деду, генерал-майора Карманова. Он 
умер ровно 60 лет назад, 7 февраля 1965 года. «Я-то 
его не знал, а вот моя мама Галина Григорьевна, его 
родная племянница, помнит его прекрасно, вы рас-
спросите у нее».

 Галина Григорьевна Колесникова – сама человек 
известный в Иванове. Ее знает не одно поколение сла-
бовидящих детей и детей с тяжелыми нарушением речи, 
всю жизнь она проработала в ивановских коррекцион-
ных школах. «Дядю Ивана Матвеевича я очень любила 
и гордилась родством. Он был красивый, статный, с 
благородными манерами и добрым обращением, но при 
этом строгий, принципиальный и требовательный – на-
стоящий офицер. 

После войны Иван Матвеевич нечасто приезжал 
сюда, на свою родину в Иваново. Но связь с семьей 
поддерживал. У него здесь было пятеро братьев и сестер. 
Среди них и моя мама, они все часто навещали его в 
Москве и Подмосковье. По окончании школы и я ста-
ла ездить на летние каникулы на генеральские дачи. С 
дядиной дочерью, то есть моей двоюродной сестрой, мы 
были очень дружны.

Про военную службу дядя почти ничего не рас-
сказывал. Но мы все знали, насколько она была ответ-
ственна и важна для победы. От него зависело снабже-
ние армии и обеспечение абсолютно всем имуществом 
всех войск фронта, в том числе и ГСМ. Я помню, в 
семье рассказывалась одна история, которая мне тогда 
казалась ужасной. Однажды Ивану Матвеевичу посту-
пила жалоба, что в одной части постоянно не хватает 
горючего для военной техники. И он лично самолетом 
отправился туда с проверкой. Выяснилось, что по вине 
руководства там творилось безобразие. Генерал был 
возмущен и пообещал принять меры. И вот когда он 
летел обратно, фонарь кабины вдруг неожиданно на 
полном ходу сорвало. В этот момент дядя случайно 
наклонился, и это спасло ему жизнь – иначе голову бы 
ему снесло напрочь. Как потом выяснилось, крепеж 
стекла подпилили, чтобы его убило в полете. Но ни 

угрозы, ни шантаж не могли заставить его поменять 
решение. Дядя был строгим и принципиальным. Все 
расхитители тогда, конечно, предстали перед военным 
трибуналом. Но думаю, таких историй за его службу 
было немало».

Клинок, изменивший судьбу
Иван Карманов родился в Иваново-Вознесенске в 

1898 году в рабочей семье. Как и большинство иванов-
цев работал на текстильной фабрике, но парень всегда 
тянулся к военной службе. В 1916 году он поступил и 
окончил школу прапорщиков и уже в 1918 году добро-
вольно вступил в ряды Красной Армии. Во время Граж-
данской участвовал в боях на Юго-Западном и Запад-
ном фронтах. За военные подвиги был награжден… нет, 
не красными шароварами, как в известном фильме, а 
боевым клинком, который потом сыграл важную роль 
в его судьбе. 

 «Я прекрасно помню – он висел у них дома: такой 
большой, красивый, в ножнах. Но из-за него дядя чуть 
не лишился жизни, – вспоминает Галина Григорьевна. 

– Это было точно до войны, а не во время ее, как было 
написано в его официальной биографии. Дядя был в 
командировке в Ярославле, его наградной клинок, как 
обычно, был с ним под шинелью, но почему-то без 
ножен, просто замотанный каким-то тряпками. Когда 
на вокзале началась обычная тогда при посадке суета 
и давка, его зажали и острое лезвие вошло глубоко в 
живот, повредив несколько органов. Как военнослу-
жащего, его сразу доставили в ярославский госпиталь, 
жизнь спасли, но почку пришлось удалить. Позже из-за 
этого обстоятельства во время Великой Отечественной 
он не мог находиться непосредственно на передовой. 
Но, будучи в должности командующего по тылу, на 
фронте был постоянно, даже получил несколько ра-
нений. Генштаб ставил ему сложнейшие задачи по снаб-
жению армии. Нам даже не представить, какая на нем 
лежала колоссальная ответственность. Но об этом Иван 
Матвеевич почти ничего не рассказывал. Только иногда 
вздыхал, глядя на наши девичьи шалости: «знали бы вы, 
как тяжело было на фронте». 

 Не отвернулся от опального героя 
 Когда еще девочкой Галина Григорьевна гостила на 

даче у своего дяди генерал-майора Карманова, там часто 
бывал сам маршал Жуков. «Он приходил туда со своей 
новой женой Галиной (она была врачом). У них толь-
ко что родилась дочка Машенька, и нас с двоюродной 
сестрой часто просили понянчиться с ней. Я помню, как 
дядя впервые представил меня Георгию Константино-
вичу, мол, это моя племянница, студентка из Иванова. А 
Жуков вот так пожал мне руку и спросил: «Ну как, сдала 
сессию? Давай, накрой нам стол, чаю попьем». И тогда, и 
потом я с радостью делала это, дух захватывало от этих 
встреч – сам маршал Победы! При этом общался он с 
нами очень просто. 

К какой-то круглой дате генералитету в Подмоско-
вье под строительство дач выделяли по гектару земли. 
И Ивану Матвеевичу, как генерал-майору, тоже. В тот 
момент он был еще и председателем охотничьего обще-
ства Министерства обороны СССР. На почве любви к охоте 
они, кстати, и сблизились с Георгием Константиновичем. 
Тогда из-за опалы Хрущёва Жуков лишился всех приви-
легий, в том числе и дачи. Это были нелегкие для него 
времена. Все видели, как несправедливо Хрущёв поступил 
с маршалом Победы, но немногие тогда остались с ним. А 
Иван Матвеевич его во всем поддерживал. И даже отдал 
ему часть этого генеральского гектара земли, где Жуков 
потом построил красивый, длинный бревенчатый дом. Я 
знаю, что до самых последних дней у него с генерал-майо-
ром Кармановым были теплые дружеские отношения. Это 
было их время, они были великие люди, и они, как никто, 
знали цену победы» 

текст: Ольга Хрисанова 

Он обеспечивал 
нашу армию 

всем
Ивановский сосед маршала Жукова

Наш земляк, генерал-майор интендантской службы Иван Карманов во время 
Великой Отечественной был начальником штаба Главного Автомобильного управления 

Красной Армии. В его ведении было всё, что нужно войскам. 
И он успешно выполнял поставленные командованием задачи

 Звание генерал-майора интендантской службы 
Ивану Матвеевичу Карманову было присвоено в мае 
1942 года. Далее он – заместитель начальника штаба 
управления тыла Сталинградского фронта, начальник 
штаба управления тыла Донского фронта. За хорошую 
организацию работы штаба и отделов тыла, за 
проявленную инициативу и энергию по обеспечению 
всеми видами имущества войск фронта, окруживших и 
уничтоживших фашистские войска под Сталинградом, 
был представлен к награждению орденом Красного 
Знамени и орденом Красной Звезды.

К середине 1943 года Карманов исполнял обязанности 
начальника штаба управления тыла Центрального 
фронта. Во время Курско-Орловской операции 
организовал работу всех звеньев службы тыла, сумел 
обеспечить войска всем необходимым. Награжден 
орденом Отечественной войны 1-й степени. К 
лету 1944 года – заместитель начальника Главного 
автомобильного управления Красной Армии. За 
умелое руководство боевыми операциями по 
освобождению Крыма и за достигнутые в результате 
этих операций успехи награжден орденом Кутузова 
2-й степени.

После Победы Иван Матвеевич продолжал службу в 
Главном автомобильном управлении Красной Армии, 
с декабря 1947 года исполнял обязанности начальника 
Управления снабжения горючим, в 1950-е годы – 
начальник канцелярии Министерства обороны СССР. В 
отставку вышел в 1962 году. 
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О спорте и не только мы поговорили с Алексеем Пал-
киным – президентом ивановской областной фе-
дерации восточных единоборств, председателем 

правления ивановского отделения «Федерации Всести-
левого карате России», вице-президентом «Федерации 
нокдаун-карате России», старшим тренером сборной ко-
манды России.

Начинал с балета
Говорят, смысл карате как боевого искусства – в 

воспитании высоких нравственных качеств человека: 
смелости, настойчивости, целеустремленности, дисци-
плинированности, честности, уважения к старшим. 

У каждого спортсмена есть история успеха. О своей 
Алексей говорит так: «Я, как и Жан-Клод Ван Дамм, 
начал с балета в шесть лет, в рукопашный бой пришел 
чуть позже – в восемь, а в секцию карате – в 1989 году. С 
этого момента я не прекращал занятия».

Сейчас у Алексея мастерская степень Шихан 6-й 
дан по всестилевому карате и пять черных поясов по 
различным видам карате и боевых искусств. (Сихан 
(Шихан) – почетный титул мастера японских боевых 
искусств. Обычно титул «сихан» присваивается об-
ладателям с пятого по седьмой данов; для многих ви-
дов, в частности айкидо, – начиная с шестого дана). 
Помимо прочего, Алексей – судья всероссийской 
категории, что позволяет проводить в нашем регионе 
соревнования высокого уровня. 

Ну и, конечно, для любого мастера крайне важно 
передать навыки и умения последователям. Алексей 
работает тренером в ивановской спортивной школе  
№ 7, он мудрый и талантливый педагог, которого любят 
и уважают дети и родители – лауреат городской премии 

«Общественное признание» и победитель муниципально-
го конкурса «Педагог года».

Его воспитанники известны как в нашей стране, так 
и далеко за ее пределами.

Объединяющий спорт
Что же такое всестилевое карате? Чем оно отличается 

от других видов восточных единоборств? Шихан (именно 
так Алексея называют его ученики) пояснил, что на между-
народной арене более двухсот организаций занимаются 
в различных стилевых направлениях карате. В Москве, в 
Российском Союзе боевых искусств было принято ре-
шение объединить стилевые направления и «выпустить» 
такой вид спорта, как всестилевое карате, по трем дис-
циплинам: ограниченный контакт (удары и обозначения), 
полный контакт и полный контакт в средствах защиты. 
Всестилевое карате объединило более 50 направлений. В 
2018 году федерация была официально зарегистрирована. 

Ивановская область – в лидерах
«Тогда именно у нас в регионе было уже более  

30 мастеров спорта России, четыре года функциониро-
вала федерация, которую я на тот момент возглавлял. В 
исполкоме Российской Федерации решили избрать меня 
старшим тренером национальной сборной в дисциплине 
«полный контакт», – говорит Алексей.

С 2019 года стали проводить чемпионаты и первен-
ства мира, на последнем турнире присутствовало уже  
29 стран. Звания мастера спорта России получили  
56 ивановских спортсменов, два – мастера спорта Рос-
сии международного класса. 

Кроме того, федерация является самой многочис-
ленной в области. В нее входят более 60 тренеров, за-

нимаются около четырех тысяч спортсменов. Ежегодно 
в региональном рейтинге федерация всестилевого 
карате занимает первое место в списке неолимпийских 
видов спорта. 

«Для федерации это большая ответственность, и 
каждый год мы стараемся оправдать надежды региона 
и радовать как спортсменов, так и родителей. У нас это 
получается. Мы будем подавать документы на статус 
базового вида спорта, развивающегося на территории 
региона. Наше региональное отделение в основном 
и резервном составе сборной команды Российской 
Федерации».

Сила – в спокойствии  
и уверенности 

Всестилевое карате не случайно собирает больше 
последователей в мире, стране и в Ивановской области. 
Алексей говорит, в основном виды карате созданы пред-
ставителями азиатских стран – Японии, Китая и Южной 
Кореи. В этих странах очень четко поставлены нравствен-
ные ценности: развивать посредством боевых искусств 
такие человеческие качества, как трудолюбие, честность, 
справедливость и уважение к старшим. И не зря у нас 
во всестилевом карате есть девиз, который ярко и четко 
передает сущность этой дисциплины: «Уважай, тренируй-
ся, побеждай». То есть через уважение и тренировки ты 
придешь к победе и будешь идти с ней до конца.

Еще одна философская идея карате в том, что сила 
тела, характера и духа приходит от постоянного вызова 
самому себе и упорного труда. Благодаря строгой под-
готовке познается самодисциплина, которая может быть 
применена к самосовершенствованию в других сферах 
жизни 

НЕОЛИМПИЙСКИЙ,  
НО МАССОВЫЙ ВИД СПОРТА

«Уважай, тренируйся, побеждай»
В этих трех словах – смысл всестилевого карате. В основе – принцип гармонии, который не допускает применения 
силы как средства, способного нанести ущерб другому человеку. Практически во всех школах ученики дают клятву 

использовать полученные навыки исключительно в целях самообороны и защиты. 

Каждый год наш регион 
собирает более тысячи 
участников из 30 регионов 
страны на Всероссийские 
соревнования «Золотое 
кольцо России».  
Очередной турнир пройдет 
уже в эти выходные!
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текст: Ольга Хрисанова

Скажи, какой хочешь торт,  
и я скажу, кто ты

Про себя Татьяна говорит: я – че-
ловек мира. Она жила в разных городах, 
в том числе и на севере, а в последние 
годы – в Белгороде, где у нее была своя 
маленькая кондитерская студия. Всё шло 
хорошо: семья, дети, работа и творчество, 
пока война не разрушила мирную жизнь. 
Надо было уезжать. Благо была возмож-
ность вернуться в Ивановскую область, 
где прошло детство Татьяны. 

В Иванове ей сразу предложили 
работу по профессии – в кондитерской 
студии, где оценили ее опыт и талант. Ра-
боты и заказов тут много всегда, Татьяна 
Щитова делает удивительные по вкусу и 
красоте торты и кондитерские произве-
дения искусства. 

Спрашиваю, есть какие-то свои 
предпочтения? «Я больше люблю оформ-
лять, особенно зефирной флористикой. А 
вообще обычно мы с заказчиками вместе 
разрабатываем проект торта, учитывая 
их пожелания. Но чаще все приходят с 
готовой картинкой из интернета.

У меня была любимая заказчица – 
девочка, которой мы делали торт на 
каждый ее день рождения. Как только она 
начала говорить, она сама всегда объяс-
няла, что именно хочет. Интересно было 
наблюдать, как она растет и как меняются 
ее вкусы. А заказы бывают разные, сейчас 
популярны горящие торты: там внешний 
слой обычно изготовлен из специальной 
съедобной бумаги, его поджигают, а 
под ним оказывается скрытое послание, 
рисунок или даже подарок. Чего только 
не кладут в торт (для этого есть специ-
альные капсулы) – кольцо с бриллиантом, 
телефон, ключи, какие-то сертификаты 

или игрушки. И какие только надписи 
на торт не придумывают. На мой взгляд, 
порой очень даже обидные. Но заказчику 
виднее, как именинник воспримет такое 
поздравление». 

Бывает, удивляют сюжеты, которые 
люди хотят видеть на торте: дачник, 
упавший в грядки от усталости, разборки 
супругов или какие-то страшные мон-
стры. Люди выплескивают свои эмоции 
на торт, который вообще-то предна-
значен для праздника. Это кажется как 
минимум странным. «Иногда заказчики 
приходят с очень креативными, краси-
выми идеями, – продолжает Татьяна. – А 
бывают с совсем неприличными, которые 
даже неудобно обсуждать. Подсмотрят 
в интернете и несут. Порой такие фанта-
зии, от которых хочется плакать: люди, 
зачем вам это нужно воплощать? Конеч-
но, я, как профессиональный кондитер, 
могу исполнить торт с любой задумкой 
заказчика, но речь идет о культуре. Если 
с этической точки зрения что-то для меня 
неприемлемо, я отказываюсь от заказа, 
благо у меня есть возможность выбора».

Мирные окна
Конечно, Татьяна скучает по родно-

му Белгороду, где у нее остались друзья, 
клиенты, своя кондитерская студия и дом. 
Но здесь, в Иванове, она уже обжилась: 
дети учатся, муж нашел хорошую работу, 
купили жилье. Появляются новые реаль-
ные проекты, которые будут уже иванов-
скими, идентичными новому месту.

Татьяна рассказывает: «После 
страшных обстрелов Белгорода, ива-
новские окна стали для меня мирными. 
Собственно, так я и назвала впослед-
ствии свой проект, который, надеюсь, 
получится реализовать. Я задумала 
создавать шоколадные наличники – ана-
лог тех, что реально остались на старых 
деревенских домах.

Начала я со своего места силы – это 
деревня Костюхино Южского района, где 
прошло мое детство, откуда мои корни. 
Деревни почти не осталось, а мне хоте-
лось сохранить какие-то воспоминания. А 
как это может сделать кондитер? Конеч-
но, через вкусы и формы. Мы поехали с 
семьей в эту деревню, снимали и изучали 
резные наличники, оставшиеся на домах. 
В этот момент, после страшных событий 
в Белгороде, они для меня олицетворяли 
мирную жизнь, счастливое детство. И 
я поняла, что это можно объединить: 
резные наличники и вкусный шоко-
лад. Сейчас я прорабатываю рецептуру, 
чтобы она отличалась чем-то. Заказываю 
силиконовые и деревянные формы для 
изготовления шоколадных наличников. 
Они будут точно как те, настоящие, из 
разных деревень и сел, то есть из кон-
кретного места. Постараемся, чтобы это 
было узнаваемо. 

Я нашла заинтересованных партне-
ров, которые смогут распечатывать их на 
3D-принтере – это интересная техноло-
гия. Разработали саму форму продукта 
в виде пряничной шкатулки. Думаю, это 
будет очень трогательный подарок, и не 
просто продукт, а с глубоким смыслом и 
историей. 

Моя идея – это окна в мир теплых 
воспоминаний детства. Ну, например, 
исчезающая деревня через вкус местных 
ягод и трав как бы оживает во время до-
машнего чаепития. Вкусы и запахи – это 
ностальгия по мирным окнам, которая 
у каждого своя. И у местных жителей, и 
у туристов, которые могут взять с собой 
частицу места и воспоминаний». 

Иваново со вкусом тыквы
Из всех поездок Татьяна привозит 

не сувениры, а вкусы: «У нас у всех есть 
устойчивые вкусовые ассоциации. Швей-
цария – шоколад, Италия – пицца и так 
далее. В России, конечно, тоже: Тула – 
тульский пряник и так далее. Любое место 
имеет свой характерный вкус, через кото-
рый его можно прожить изнутри. Есть он 

и в нашей области: Плес – копченый лещ, 
Южа – клюква, Лух – лук. А Иваново у 
меня лично еще с детства – это конфеты 
«Птичье молоко». Конечно, это субъектив-
но, но есть и общее восприятие. Кстати, 
мы провели опрос, такое свое маленькое 
исследование, чтобы узнать, какие вку-
совые ощущения вызывает Иваново. Как 
оказалось, очень многие туристы, побы-
вавшие тут, назвали зеленые щи и тыкву. 
А почему бы и нет? Мне хочется, чтобы 
и про Иваново у людей оставались такие 
вкусные и узнаваемые воспоминания. Я 
хочу сохранить память о родных местах 
или поделиться необычным сувениром 
оттуда через вкус. Сейчас через свой 
кондитерский проект «Мирные окна», а 
потом, может быть, и шире. Направление 
вкусовой идентичности надо развивать и 
делать вкусы узнаваемыми» 

У каждого места свой вкус
Какой он у Иванова?

Кондитер Татьяна Щитова создает уникальные шоколадные наличники – ностальгические сувениры из деревенского детства 
и необыкновенные торты с сюжетами и сюрпризами. А еще она мечтает придать Иванову свой вкус
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ШКОЛЫ ОБЛАСТИ 
ПОД НОВОЙ КРЫШЕЙ

В региональную программу капремонтов кровель вошли две ивановские школы

Станислав  
Воскресенский

Я всегда радуюсь за новые школы, которые мы открываем, 
но все-таки мы и старым должны уделять внимание. 
К сожалению, многие из них – в достаточно тяжелом 
состоянии. По президентской программе [идут ремонты]. И 
дальше в планах на пятилетку – все старые школы привести 
в порядок, чтобы детям там тоже было комфортно».

В Ивановской области приводят в порядок не только школы, 
но и детсады. По региональной программе капремонтов, 
которая стартовала по инициативе губернатора в 2022 году, 
отремонтировали уже более половины всех детсадов региона.  
В этом году финансирование программы увеличено в 1,5 раза.

 В перечне – школа-памятник
Также в этом году будет отремонтирована крыша в иванов-

ской гимназии № 30. Это одно из старейших учебных заведений 
области. Основной корпус школы построен в 1904 году.

В числе участниц второго этапа региональной про-
граммы – школы Иванова, Вичуги, Кохмы, Шуи, Кинешмы, 
Верхнеландеховского, Вичугского, Гаврилово-Посадского, 
Заволжского, Ильинского, Комсомольского, Лежневского, 
Тейковского, Фурмановского и Юрьевецкого районов.

Еще в 11 школах в 2025 году за счет регионального 
бюджета приведут в порядок другие участки, которые также 
требуют внимания, например системы отопления и окна, 
фасад, пищеблоки. Ремонтные работы затронут образова-
тельные учреждения Вичуги, Тейкова, Кинешмы, Вичугско-
го, Кинешемского, Родниковского, Савинского и Южского 
районов.

В последние годы преображаются учебные учреждения по всей области. В школах, гимназиях и лицеях появляются кванториумы, 
современные лаборатории – всё то, что позволяет делать обучение интересным и современным. Однако важно, чтобы школьникам 

было еще и комфортно. Поэтому в учебных зданиях идут текущие и капитальные ремонты

За последние шесть лет в Иванове введено три десятка социальных  
и инфраструктурных объектов капстроительства.  
В том числе построены новые школы

 23 объекта прошлого года
Так, в прошлом году губернатор Станислав Воскресен-

ский инициировал региональную программу капитальных 
ремонтов кровель в школах. Ее цель – решение самой 
острой проблемы старых зданий. В прошлом году отремон-
тировали крыши 19 школ и трех колледжей, еще на одном 
объекте работы продолжаются. «Проблемой многих соци-
альных объектов в регионе является текущая крыша. Поэ-
тому мы специальную региональную программу сделали. 
В том году отремонтировали крыши 19 школ, в этом году 
будет гораздо больше: в 25 школах отремонтируют именно 
крыши текущие», – сказал Станислав Воскресенский.

Сейчас стартует второй этап областной программы. Сре-
ди участников этого года – ивановская школа № 8. На этой 
неделе губернатор вместе с родителями учеников на месте 
обсудил предстоящие работы. Родители поделились: очень 
рады, что кровлю школы капитально отремонтируют. До 
этого, отметили родители, ее приводили в порядок в рамках 
текущих работ, однако полностью решить проблему с протеч-
ками не удалось.

 Совместными усилиями
Губернатор напомнил, что комплексно школы региона 

преображаются в рамках президентского проекта «Большой 
школьный ремонт». Но для ряда учреждений первоочередной 
задачей является именно ремонт кровель. «Вы знаете, что мы 
в регионе капитально ремонтируем школы по президентской 
программе, по 5–6 школ в год. Но остальные же не будут 
ждать. С крышами надо разбираться быстрее, поэтому мы 
именно с этого и начали», – сказал глава региона.

Ивановская школа № 8 основана в 1989 году, сейчас в ней 
обучается более 1,1 тысячи ребят. Для учеников оборудовано 
49 учебных кабинетов с современным учебным, мультиме-
дийным и компьютерным оборудованием, два спортивных 
зала, библиотека, компьютерный класс, сенсорная комната и 
актовый зал. На территории имеется физкультурно-оздорови-
тельный комплекс открытого типа с зоной воркаута и площад-
кой для игры в футбол.

Новое здание для начальных классов гимназии № 36 
открылось 1 сентября 2021 года. Оно рассчитано на  
350 мест и оснащено современным компьютерным и 
мультимедийным оборудованием. Помимо учебных клас-
сов, спортзала и столовой здесь расположены специализи-
рованные кабинеты психолога, логопеда и дефектолога. 

В начале 2023 года начались занятия в новом кор-
пусе гимназии № 44 в Рождественском микрорайоне. 
Строительство начальной школы позволило существен-
но сократить долю учеников, которым приходилось 
обучаться во вторую смену. Помимо классов здесь есть 
игровые для групп продленного дня, столовая, спор-
тивный зал, помещение художественного воспитания 
(универсальная студия), административные помещения, 
кабинеты логопеда, психолога, дефектолога. Также 
рядом со школой есть спортивное ядро с футбольным 
полем и площадкой с резиновым покрытием.

В марте 2024 года начались занятия в новой началь-
ной школе, построенной в рамках президентского нац- 
проекта «Образование», в Сухово-Дерябихском микро-
районе. Сейчас в здании учатся 323 школьника. Новое 
здание светлое и просторное, отмечают и учителя. 
«Большие кабинеты, удобная мебель, интерактивные 
доски, информационные панели. С помощью современ-
ных технологий ребят можно погрузить в качественный 
образовательный процесс и заинтересовать их», – отме-
тила учитель начальных классов Марина Ловышева.
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Многие воины-ивановцы похоронены, перезахоро-
нены в братских могилах Городищенского и ряда других 
районов Волгоградской области. В «списках Иссерзона», 
опубликованных в ивановских СМИ и на сайте иссерзон.рф,  
числятся фамилии более 800 воинов-ивановцев. 

Уже найдено более 3500 близких родственников, 
большинство из которых ранее не знали место гибели, 
захоронения, перезахоронения своих родителей. Многие 
сейчас впервые побывали на их могилах.

В память о воинах-ивановцах, 
погибших на Великой Отечествен-
ной войне, администрацией города 
и Ивановской городской думой на 
кладбище в Балино на мемориале по-
гибшим воинам установлены десять 
плит с фамилиями 100 погибших 
при обороне Сталинграда и призы-
вавшихся из Иванова (из «Списков 
Иссерзона» № 1–12). 

В последнее время благодаря 
газетным и интернет-публикациям 
были найдены родственники семи 
воинов, призывавшихся на Великую 

Отечественную войну из Иванова и районов области. Их 
семьи до этого не знали место их гибели, захоронения, 
перезахоронения, увековечения памяти.

Кашин Пётр Яков-
левич родился в де-
ревне Гусево Буньков-
ского уезда в 1899 году. 
Потом семья переехала 
в Иваново (Глинище-
во, 19-я линия, дом 7). 

Работал сапожником. Жена – Евпраксия Александровна. 
В семье были три дочери, сын. Имея освобождение от 
военной службы, Пётр Яковлевич ушел вслед за двумя 
братьями добровольцем на фронт – погибли все трое. 
Семья получила извещение: пропал без вести под Ста-
линградом. Жена Евпраксия Александровна всю жизнь 
ждала его возвращения. Умерла в Иванове в 1980 году. 

Данные о месте гибели Петра Яковлевича нашла 
его правнучка Марина Геннадьевна Казачкова на сайте 
иссерзон.рф. Пётр Яковлевич погиб 1.12.1942 г., был по-
хоронен в Балке Герасимовская-2, а затем перезахоронен 
в братскую могилу х. Вертячий Городищенского района, 
где его память увековечена – он занесен в индивидуаль-

ную мемориальную карточку, а его фамилия высечена на 
стеле этой братской могилы.

Призывались из Приволжского (ранее Фурмановско-
го) района: Гущин Михаил Павлович и Монахов Федор 
Александрович.

Призывался из Тейковского района: Мухин Михаил 
Павлович.

Призывались из Лухского района: Шляпников Гри-
горий Сергеевич и Погоняев Василий Григорьевич.

Призывался из Савинского района Белов Спиридон 
Григорьевич 1899 г.р. – из д. Курмыш – имел 8 братьев, 
пятеро воевали, погибли – трое. Сейчас у Спиридона 
Григорьевича найдено 30 живых родственников, в том 
числе в д. Курмыш.

Остается много воинов-ивановцев, включенных в 
«Списки Иссерзона» № 1–12, погибших при обороне Ста-
линграда в 1942–1943 гг., потомки которых до сих пор не 
знают, где они покоятся. 

Учитывая, что многие родственники погибших вои-
нов-ивановцев, жившие вместе с ними в момент призыва 
в других районах области, могли переехать в Иваново, 
газета «Рабочий край» будет публиковать данные о поис-
ке погибших из этих районов. 

По следам «Списков Иссерзона»:  
поиск продолжается

Ивановец Лазарь Иссерзон после 30-летнего поиска в 1975 году нашел место гибели и захоронения своего отца, который погиб при обороне 
Сталинграда и похоронен в большой братской могиле в поселке Котлубань Городищенского района Волгоградской области. 
В ней насчитывается более 3500 погибших, среди которых много воинов-ивановцев из 37-й, 49-й, 207-й стрелковых дивизий

ПАМЯТИ ТАМАРЫ СЕРГЕЕВНЫ СЕМЁНОВОЙ (16.11.1934 – 1.02.2025)

1 февраля 2025 г. на 91 году жизни скончалась Тамара Сергеевна Семёнова. Она родилась в крестьянской 

раскулаченной семье в деревне Печищи Гаврилово-Посадского района Ивановской области. 

Детские годы пришлись на суровую и голодную пору Великой Отечественной войны. В декабре 1941 года 

под Ленинградом на станции Понтонная погиб ее отец Сергей Тимофеевич Мешков. 

Окончив среднюю школу в деревне Мальтино и старшую школу в поселке Нерль, Тамара Сергеевна посту-

пила в Химический институт на факультет искусственных волокон, технологии красителей и полупродуктов. 

После защиты диплома была направлена на работу в химлабораторию Института кинофотодокументов в 

Казани. Ее дипломная работа привлекла внимание профессора В.Ф. Бородкина, который настоял на про-

должении исследований и дал рекомендацию для поступления в аспирантуру Химического института и в 

комплексную лабораторию красителей и полупродуктов. После защиты диссертации в 1968 г. по передовым 

исследованиям в области органической химии Тамара Сергеевна Семёнова стала преподавателем, а потом 

доцентом кафедры химии Текстильного института, на которой проработала до выхода на пенсию. 

Ее научно-исследовательские результаты были отмечены патентами, ее педагогический труд заслужил 

признание коллег и благодарность нескольких поколений студентов. На ее век пришлись времена, полные 

лишений. На этом жизненном пути Тамара Сергеевна научилась бережно и с любовью относиться к человеку. 

Эту любовь она передала своим детям и двум внучкам. 

(4932) 324-888, 412-477 
rk_news@mail.ru

РАЗМЕЩЕНИЕ 

РЕКЛАМЫ 

В ГАЗЕТЕ 

ПРИГЛАШАЕМ  

К СОТРУДНИЧЕСТВУ

РЕКЛАМНЫХ 

АГЕНТОВ

№ п/п Номер 
основного 
«Списка 
Иссерзона» 

ФИО погибшего, 
место 
рождения

Год 
рождения

Члены семьи, адрес ГРВК, 
место 
призыва 

Место службы Дата смерти Место захоронения Перезахоронение,
увековечивание памяти

(Списки №7 ч.I-XI)

1 8 ч. 1 Александров 
Константин Николаевич

1922 мать – Евдокия Федоровна, г.Иваново, 
ул.Мануильская, 12 

г.Иваново красноармеец, 
109 сп 37 сд 

умер от ран 
24.08.1942 

похоронен: станция Качалинская 
Иловлинского р-на 

2 3 Анисимцев 
Григорий Петрович

1913 г.Иваново лейтенант убит 
20.09.1942 

разъезд 564, Россошинское 
с/поселение 

Пос. Котлубань
7 ч. I

3 11 Бабкин 
Василий Кондратьевич

1898 г.Иваново, 4-я Ефремовская, д.36 г.Иваново 15 сп 49 сд умер от ран в 
ОМСБ-85 
18.09.1942

могила №4, 1км вост.фермы №1 
Сталинградского р-на

Братская могила с. Пичуга 
Дубовского района Волгогр.обл.
7 ч. XI

4 2 Баранов 
Николай Алексеевич 

1904 жена - Баранова Мария 
Алексеевна, г.Иваново, Глинищево, 
ул.Луговая, д.4 

г.Иваново старшина, 
вч 2572 10 тбр 24 А 

14.10.1942 х.Самофаловка 

5 4 Белов 
Андрей Степанович 

1892 жена - Белова Татьяна 
Петровна, 
г.Иваново, ул.Посадная, 1/4 

г.Иваново красноармеец, 
780 сп 

06.01.1943 х.Вертячий 

6 3 Бобин 
Павел Иванович 

1903 жена - Евдокия Андреевна, 
ст.Балышевская, д. Южная, 
д.23/20 

г.Иваново красноармеец, 
1313 сп 173 сд 

убит 
28.09.1942 

около х.Бородино пос. Западновка 
7 ч. I

7 2 Бобков 
Владимир Иванович 

1924 мать - Бобкова Елизавета 
Максимовна, 
г.Иваново, ул.Сакко, д.30, кв.9 

г.Иваново сержант, 
441 сп 116 сд 

02.10.1942 п.Кузьмичи 

8 11 Бобылев 
Иван Фролович Рязанская обл. 

1904 Бобылева М. Я. 
г.Иваново, Соснево, Стандарт.поселок, д.20 

г.Иваново рядовой, 
наблюдатель, 49 сд 

умер от 
ран 29.09.1942 

могила №11, 
ферма №1 Сталинградского р-на 

Братская могила с. Пичуга 
Дубовского района Волгогр.обл.
7 ч. XI

9 8 ч.1 Большаков Александр Абросимович 1910 
(1913?) 

жена – Большакова Е.И., г.Иваново, 
ул.Н.Дмитриевская, 32 

г.Иваново красноармеец, 971 сп 
273 сд 

убит 10.01.1943 похоронен: х.Вертячий 
Городищенского р-на 

10 5 Видяев 
Федор митриевич

1902 жена – Екатерина Васильевна, 
Горьковская обл., с.Старое Ивашево 

Фрунзенский РВК 
г.Иваново 

теле. 31 ап 49 сд умер от ран 
24.11.1942 

похоронен: 
д.Паньшино 

Братская могила в п. Паньшино
7 ч.II

Лазарь Иссерзон просит всех, кто увидит знакомую фамилию в «Списках», обязательно позвонить ему по телефонам: 
8 (4932) 56-51-04, 8-920-677-82-84. По многим погибшим имеются дополнительные данные. Это ускорит поиск.

Продолжение в следующих номерах
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Стихийные захоронения
Эту историю нам рассказала Елена 

Тюклова, жительница Иванова. Говорит, 
понятия не имела, как поступить с умер-
шей собакой. Оказалось, что официальных 
кладбищ для животных в нашем городе нет, 
а вот стихийные – существуют. Люди зна-
ют о таких некрополях и хоронят там своих 
питомцев. 

Несколько лет назад, например, боль-
шой резонанс в социальных сетях вызвали 
фотографии кладбища за Кохмой. Мнения 
разделились: одни говорили, что хоронить 
животных везде, где заблагорассудится хо-
зяевам, неправильно, так как питомец мог 
умереть от какой-нибудь заразной болезни. 
Несанкционированные погосты могут стать 
источником инфекций и вирусов. Если по-
хоронить животное вблизи рек и болот, это 
может повлечь за собой заражение почвы и 
грунтовых вод…

Однако большинство участников об-
суждения тогда настаивали: мы в ответе за 
тех, кого приручили, так что позаботиться о 
питомце нужно и после его смерти. Правда, 
вариантов не так уж много. Одни роют мо-
гилу во дворе своего частного дома (но не 
у всех есть частный дом, да и прикапывать 
любимого питомца на задворках – затея 
сомнительная). Другие увозят умерших пи-
томцев далеко в лес и хоронят их там. А кто-
то и недалеко – буквально этим летом нат-
кнулась на могилу собаки (с памятником) в 
лесу рядом с деревней Кочедыково, прямо 
у дороги в березняке. Многие везут своих 
ушедших кошек, собак, хомяков, морских 
свинок и даже птичек на стихийные клад-
бища у Кохмы, в районе улиц Лагерных, не-
далеко от Богородского (и это лишь широко 
известные места) и даже ставят небольшие 
памятники с надписями. 

А вот какую историю в соцсетях 
рассказал Андрей В.: «К смерти надо го-
товиться. Людям. А так как мы в ответе 
за тех, кого приручили, нужно подгото-
виться к достойному захоронению своих 
«хвостатых-пернатых» друзей. Я еще при 
жизни своего кота посадил дубок, уха-
живал за ним. А когда Перстюха ушел на 
«радугу», привел его в порядок, приче-
сал, сложил тельце в его любимую позу 
отдыха, завернул в два красивых савана 
и похоронил под этим дубком, положив 
в могилку коробочку с его расческой и 
шерстью, которую вычесал. Никакие та-
блички не ставил».

Императорские любимцы 
Как правило, стихийные кладбища 

животных есть в каждом городе, но это 
незаконно. В России есть лишь несколько 
мест, где животные, так сказать, похороне-
ны официально: в Екатеринбурге, Москве и 
Санкт-Петербурге. Однако если обратиться 
к истории, можно найти факты, когда жи-
вотных хоронили с почестями в прежние 

века. Так, в Собственном саду Гатчинского 
дворца свой последний приют нашли лю-
бимцы императорской семьи – собаки, кош-
ки и попугаи.

Самый крупный гранитный обелиск –  
на месте захоронения любимой собаки 
Александра III – Камчатки. Ее преподнес-
ли императору матросы крейсера «Афри-
ка», которые вернулись с Дальнего Востока 
после трехлетнего плавания. Лайка стала 
личной собакой монарха и его настоящим 
другом.

Есть под Петербургом и уникальное 
кладбище лошадей российских императо-
ров. Оно находится у северного края Алек-
сандровского парка в Царском селе.

«Память о старой рыбе»
К слову, кладбища животных есть во 

всем мире. Одно из самых известных и 
изысканных (в стиле ар-нуво) – в Париже. 
Открыли его в 1899 году и таким образом 
попытались отучить парижан выбрасывать 
мертвых животных в Сену.

В Лас-Вегасе есть могила слона по име-
ни Стоуни, который в начале двадцатого 
века выступал в местном отеле и стал са-
мым крупным животным, когда-либо по-
хороненным на американском кладбище 
домашних животных. Самой маленькой мо-
гилой признана могила мухи, которая стала 
«другом» для сотрудников офиса в Мэри-
ленде. Она была официально погребена в 
спичечном коробке.

А в английском Глостершире есть очень 
старая могила, посвященная форели. На па-
мятнике выгравировано стихотворение под 
названием «Память о старой рыбе».

В мексиканском Хуаресе кладбище 
животных – просто поле камней в пустыне, 
на котором от руки нарисованы собаки и 
кошки. 

Суров закон, но закон
К сожалению, как бы мы ни любили 

своих питомцев и ни страдали от их потери, 
сухие буквы закона cпускают наc на землю: 

после смерти наши любимые «усатые-хво-
статые» превращаются в биологические 
отходы. 

Согласно приказу Минсельхоза РФ  
№ 626, «запрещается захоронение биологи-
ческих отходов в землю, вывоз их на свалки, 
сброс в бытовые мусорные контейнеры, в 
поля, леса, овраги, водные объекты».

Если граждане «неправильно похоро-
нят» тело умершего питомца, им грозит 
штраф за административное нарушение. 

Цивилизованно, но накладно
Что советуют специалисты? Вызвать ве-

теринара и воспользоваться услугами кре-
мации. Это самый цивилизованный способ 
проститься со своим другом и при этом не 
нарушить закон. 

В нашем городе такие предложения 
есть у нескольких контор. Среди тех, кто 
давно работает на рынке подобных услуг, 
компания «Майский день». Как нам рас-
сказали специалисты, делают кремацию 
как общую, так и индивидуальную. И если 
в первом случае тело питомца сожгут вме-
сте с другими, то во втором – крематор за-
пустят ради одного. Цена рассчитывается 
по весу. Например, индивидуальная кре-
мация для кошки весом пять килограммов 
будет стоить около трех с половиной тысяч 
рублей, общая – тысяча. Это при условии, 
что за животным не придется выезжать 
специалисту. 

Как правило, при индивидуальной кре-
мации вам предоставят фотоотчет – ути-
лизировалось одно ваше животное. После 
проведения кремации от тела остается сте-
рильный пепел – прах. Его и возвращают 
хозяину. Запретов на захоронение праха в 
законе нет, его даже можно не закапывать, 
а развеять по ветру где-нибудь в лесу или в 
поле, как делают многие. 

В любом случае относиться к вопро-
су захоронения умершего питомца нужно 
ответственно: думать не только о своих 
чувствах, но и о безопасности тех, кто 
рядом  

«Ты был мне другом, Шарик»
Как проводить животное на «радугу»?

«Когда наша собака Лили неожиданно заболела, все мысли были заняты тем, как поправить ее здоровье. 
Мы долго лечили ее, делали уколы и капельницы, но ничего не помогло. И Лили умерла. В общем-то это 
было ожидаемо, ведь наша такса прожила шестнадцать лет. Но за эти годы она стала настоящим членом 

семьи, горько было осознавать, что нашей крошки больше нет. Однако в этот момент мы совершенно 
неожиданно столкнулись с проблемой: что делать с телом умершего питомца, где хоронить?»

– «Городская школа волонтера» про-
водится уже не первый год. Как обычно 
проходит это мероприятие, каков фор-
мат данного проекта? 

– «Городская школа волонтера» про-
ходит в восьмой раз в очном формате. 
С 14 по 16 февраля мы проведем обра-
зовательные лекции и мастер-классы, 
которые могут оказаться полезными для 
нынешних и будущих волонтеров. Кроме 
того, проходит сертификация на долж-
ность тим-лидера Ресурсного центра 
добровольчества Ивановской области.

Участвуют волонтеры и организаторы 
добровольческой деятельности в возрасте 
от 14 до 35 лет. Причем с каждым годом 
количество участников увеличивается. На-
пример, в прошлом году их было более ста.

– По каким направлениям будет 
работать школа волонтера в этом году?

– Обучение в рамках «VIII Городской 
школы волонтера» будет проводиться по 
двум направлениям. Первое – для начи-
нающих, называется «Включайся!». В рам-
ках программы участники познакомятся 
с деятельностью волонтеров в сфере 
культуры и событийного направления, а 
также пройдут обучение основам волон-
терской деятельности, изучат ее имидж и 
этику. А вот второе направление –  
«Организуй!» – подойдет для участников, 
желающих принять участие и пройти 
сертификацию кандидатов в тим-лиде-
ры Ресурсного центра добровольчества 
Ивановской области.

– Хотелось бы поговорить и о 
«Ресурсном центре добровольчества 
Ивановской области». Какие основные 
программы сейчас реализуются?

–Наша работа – прежде всего, уча-
стие волонтерских корпусов в различных 
мероприятиях культурного, событийного, 
спортивного и другого характера. Это 
«Городская школа волонтера», о которой 
мы с вами уже говорили, форум «Делись 
добром», студенческие стажировки и об-
разовательные сессии, а также областные 
слеты активистов школьных доброволь-
ческих отрядов. 

Одно из главных достижений минув-
шего года – Ивановская область стала 
лидером по развитию добровольческого 
движения в стране в группе регионов с 
населением до миллиона человек  
(мониторинг проводила ассоциация  
Добро.рф). Кстати, в скором времени 
планируется открытие еще шести новых 
«Добро.Центров» 

В следующую пятницу в Иванове начнет 
работу VIII Городская школа волонтера. 
На базе областного «Ресурсного 
центра добровольчества» пройдут 
встречи, занятия и мастер-классы для 
активных новичков и уже опытных 
волонтеров от 14 до 35 лет из Иванова, 
Кохмы и Ивановского района. О том, 
что запланировано мы поговорили с 
руководителем медиацентра Дмитрием 
Карташовым и специалистом по работе 
с партнерами «Ресурсного центра 
добровольчества» Ксенией Куракиной.

Школа доброго 
сердца
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130 лет назад в Иваново-Вознесенске родилась 
Мария Алексеевна Шустова, урожд. Калашникова 
(1895–1969) – участница революционного движения. 
Одна из организаторов и руководителей иваново-
вознесенского «Союза солдатских жен» в 1917 г. 
Работала в центральном аппарате органов охраны 
материнства и младенчества, в Наркомздраве 
РСФСР. Ее именем названа улица в Иванове.

80 лет назад (1945) Ивановский облисполком вынес постановление 
об открытии при художественном училище детской 
художественной школы с 4-летним курсом обучения.

135 лет назад в г. Орехово-Зуеве родился Борис Капитонович 
Пашков (1890–1972) – театральный деятель. С 1929 г. жил в Иваново-
Вознесенске, в 1933-м возглавил Ивановский театр юного зрителя. 
В годы Великой Отечественной войны выезжал на фронт в составе 
постановочной группы для работы с солдатской художественной 
самодеятельностью. В 1951–1959 гг. был главным режиссером 
Ивановского театра кукол. В этот период труппа наряду с 
перчаточными куклами стала широко применять тростевые, а также 
снабженные внутренним механическим устройством. Самыми 
яркими работами Пашкова-режиссера стали «Сказка о мертвой 
царевне», «Хрустальный башмачок» («Золушка»), «Звездный мальчик», 
«Ночь перед Рождеством», а также «Сёмкино счастье» – спектакль 
по собственной пьесе о жизни ивановских ткачей 
позапрошлого века. 

80 лет назад родился Анатолий Борисович 
Дьяков – архитектор, краевед, лауреат премии  
«За личный вклад в развитие культуры и искусства 
города Иваново». Живет и работает в Иванове с 
1968 г. Работал в ГПИ-6, «Ивановогражданпроекте», 
в Ивановской государственной архитектурно-
строительной академии. 

105 лет назад в деревне Исаево (ныне Родниковского района) 
родился Анатолий Васильевич Рыжиков (1920–2000) – первый из 
ивановцев, удостоенных в годы ВОВ звания Героя Советского Союза. 
Окончил 9 классов ивановской школы № 39 и областную спортшколу, 
участвовал в первенстве страны по гимнастике, занимался стрельбой. 
Был призван в Красную Армию в 1937 году, позже окончил военно-
техническое училище войск НКВД. Войну встретил начальником связи 
пограничной заставы в Молдавии. В бой вступил с первой минуты 
войны 22 июня 1941 г. Держал оборону 10 дней. 26 августа 1941 г.  
за образцовое выполнение заданий командования и проявленные 
мужество и героизм лейтенанту А.В. Рыжикову присвоено звание 
Героя Советского Союза. Уже в 1942 г. в Иванове вышла небольшая 
книжка о нем. В последующие годы А.В. Рыжиков продолжал службу 
в пограничных войсках на казахстанской границе. После войны 
преподавал в военных вузах в Москве. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Ямановым Николаем Васильевичем почтовый адрес: 155120, Ивановская обл, 

п.Лежнево, ул.Нагорная, .12, geodica@yandex.ru , контактный телефон 89203529616, № квалификационного 

аттестата 37-13-7, номер регистрации в государственном реестр лиц, осуществляющих кадастровую дея-

тельность -25539 проводятся кадастровые работы в отношении:

1) земельного участка, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 2-й Балинский, дом 50 с кадастровым 

номером 37:24:040338:57, заказчик кадастровых работ: Волощенко Сергей Рудольфович (тел.: 89158130707); 

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать местоположение границ: 

обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Дорожная, дом 37 с К№ 37:24:040338:72, а также иные смежные земельные 

участки и те лица, считающие, что их права могут быть затронуты.

2) земельного участка по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 5-я Новаторская, 18 с кадастровым 

номером 37:24:010419:6, заказчик кадастровых работ: Агапов Евгений Владимирович (+7 915 823-00-80). 

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать местоположение границ: 

обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Новаторская, дом 25 с кадастровым номером 37:24:010419:14.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 

Ивановская область, г. Иваново, пер. Семеновского, д.10 оф.404 «10» марта 2025г. в 13 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская область, г. 

Иваново, пер. Семеновского, д.10 оф.404. Обоснованные возражения относительно местоположения границ, 

содержащихся в проекте межевого плана и требования о проведении согласования границ земельных участ-

ков на местности принимаются с 07.02.2025 по 10.03.2025 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, пер. Се-

меновского, д.10 оф.404.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удосто-

веряющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.
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ИВАНОВСКИЙ
105 лет назад родился Андрей Александрович 
Чейда (1920–1980) – хирург, заслуженный врач 
РСФСР, с 1958 г. и до конца жизни – главный врач 
областной клинической больницы в Иванове. 

75 лет назад в Ивановском районе родилась 
Лариса Алексеевна Корычева – заслуженный 
мастер спорта СССР, абсолютная чемпионка мира 
по парашютному спорту, чемпионка мира 1984 г. 
в командных соревнованиях, обладательница 35 
всесоюзных и 24 мировых рекордов. Училась в ивановской школе  
№ 22 и в Ивановском художественном училище. Живет в Иванове.

140 лет назад родился Михаил Васильевич 
Фрунзе (1985–1925) – советский государственный 
и военный деятель, участник революционного 
движения в Ивановском крае, организатор 
Иваново-Вознесенской губернии. 
В Иваново-Вознесенске и в Шуе находился на 
подпольной партийной работе с мая 1905 года 
(псевдоним – «Товарищ Арсений»), был одним из 
руководителей всеобщей стачки текстильщиков 
(май – июль 1905 г.). Во главе боевой дружины 
иваново-вознесенских и шуйских рабочих участвовал в 
Декабрьском вооруженном восстании в Москве. В 1906 г. – делегат 
IV съезда РСДРП в Стокгольме от Иваново-Вознесенской окружной 
организации, где познакомился с В. И. Лениным.
В 1907 г. за покушение на убийство полицейского урядника 
приговорен к смертной казни, замененной затем под нажимом 
общественного мнения на 6 лет каторжных работ. В марте 1914 г.  
отправлен на вечное поселение в село Манзурку Иркутской 
губернии. В Шую вернулся в августе 1917 г.

75 лет назад (1950) после девятилетнего перерыва, вызванного 
началом войны, возобновился выпуск областной комсомольской 
газеты «Ленинец». 

50 лет назад (1975) состоялось торжественное открытие 
Ивановского государственного университета (ИвГУ), созданного 
на базе педагогического института согласно постановлению Совета 
министров СССР от 29 декабря 1973 г. и Совета министров РСФСР от 
11 января 1974 г.

90 лет назад (1935) состоялось первое представление в 
Ивановском областном театре кукол.
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

Кубок у «Звезды»
Хоккейная команда «Звезда» побе-

дила в 3 туре Межрегионального тур-
нира по хоккею «Золотое кольцо» среди 
юношей 2012-2013 г.р. Состязались 
8 команд из Архангельской, Ярослав-
ской, Костромской, Вологодской, Ива-
новской областей. В финале ивановцы 
встречались с командой УЛК из Архан-
гельской области. Исход встречи решил 
овертайм - в нем победили со счётом 
3:2. Лучшим защитником турнира при-
знан капитан команды Тимур Арусов.

Одни лидеры на четырех дистанциях
На льду стадиона «Спартак» прошли чемпионат и первенство 
области по конькобежному спорту на призы заслуженного 
мастера спорта СССР Ирины Егоровой. В соревнованиях 
участвовало около 60 спортсменов.

Победителем состязаний на дистанциях 3000, 1500, 1000 и 500 м среди муж-
чин стал мастер спорта по конькобежному спорту Кирилл Зайцев. Среди женщин 
на этих же дистанциях лидировала кандидат в мастера спорта Кира Сарбеева.

Также в числе призеров Егор Лебедев, Максим Тихомиров, Александр 
Васьков, Виктория Вечерова, Олеся Вазиева, Юлия Мохова.

Прошедший чемпионат – первые крупные соревнования, которые состо-
ялись на льду обновленного стадиона «Спартак». Тренировки здесь возобно-
вились в конце 2024 года после масштабной реконструкции. Кроме того, для 
организации тренировочного и соревновательного процесса юных конькобеж-
цев в 2024 году для спортивной школы олимпийского резерва был приобретен 
ледозаливочный комбайн.

Стадион «Спартак» – единственная спортивная база для развития конько-
бежного спорта в регионе. На отделении конькобежного спорта занимаются 
порядка 150 ребят.

 армспорт 

Борьба запястьями

Ивановские спортсмены 
завоевали шесть 
медалей на чемпионате и 
первенстве Центрального 
федерального округа 
по армрестлингу, который 
проходил в Липецке. 
Соревновались 
300 человек из 
13 регионов страны.

Серебро чемпионата ЦФО 
завоевали Наталья Крайкина (ве-
совая категория 80 кг) и Николай 
Абысов (70 кг).

Юноши и девушки 14–15 лет 
в командном зачете завоевали 
серебряный кубок. Золото в ве-
совой категории 50 кг – у Сергея 
Яковлева, серебро – у Марии 
Бабариной.

Среди юношей 16–18 лет 
Эмиль Юдин занял второе место 
(70 кг), среди юношей 19–21 года 
бронзовую медаль завоевал Сте-
пан Вохмянин (65 кг). 

Армрестлинг является древ-
нейшим видом спорта, который 
был возрожден в 1950-е годы в 
США. В сентябре 1962 года в Ка-
лифорнии был проведен первый 
чемпионат мира по ристрестлин-
гу – так была названа эта борьба 
(англ. wrist wrestling, дословно – 
«борьба запястьями»).

До первого матча – меньше месяца
Опубликован календарь матчей чемпионата России по футболу. Ивановский 
«Текстильщик», выступающий в группе «Серебро» второй лиги, откроет сезон на 
домашнем стадионе 1 марта игрой против «Калуги». Далее матчи в марте будут 
проходить с интервалом в неделю. Сезон завершится 14 июня.

Сейчас команда проводит зимние сборы в Иванове, тренируясь на стадионах «Текстильщик» и 
«Локомотив». Стали известны изменения в составе. Так, красно-черную форму сняли Алексей Евсе-
ев, Семён Бобров, Алексей Самылин, Александр Лихачёв, форвард Андрей Разборов. Среди новых 
игроков Илья Климентьев (до этого играл в ФК «Калуга»), Александр Ярцев («Динамо» Ставрополь), 
Александр Григорьев («Ленинградец»), Дмитрий Кудрык («Родник»).

Текстильщик провел два контрольных матча. В конце января в Ярославле ивановцы вничью 
сыграли с местным «Шинником», а во Владимире обыграли «Торпедо» со счетом 3:0. Во второй игре 
голы забили Дмитрий Кудрык, Никита Чистяков, Артём Самсонов.

Золотые «художницы»

Сборная Ивановской области заняла первое 
место на чемпионате ЦФО по художественной 
гимнастике, который проходил в Рязани. 

В шестерке лучших гимнасток региона мастер спорта 
международного класса Владислава Шаронова, масте-
ра спорта Дарья Травнова и Алёна Фролова, а также 
кандидаты в мастера спорта Алина Амплеева, Елизавета 
Блеклова и Анна Бирюкова.

В групповых упражнениях соревнований выступили 
53 команды, в индивидуальных упражнениях – 87 гимна-
сток из 16 регионов ЦФО.

200 метров по холодной воде

На первом этапе Кубка Поволжья по зимнему плаванию выступила 
ивановская команда. Соревнования прошли в Костроме, в них участвовали 
56 человек из разных регионов. 

Ивановские пловцы завоевали 10 золотых медалей: Татьяна Гавриленкова и Дмитрий Алексеев на 
стометровке, Сергей Клюхин на дистанциях 25 и 50 м, Анна Кузнецова – на всех трех дистанциях 25, 50 
и 100 м. Все три дистанции на золото проплыл параспортсмен Сергей Пушкин.

Андрей Кузнецов стал вторым на дистанции 100 и 200 м, а также завоевал бронзу в заплыве на 
50 м. Третье место на дистанции 25 м взяли Дмитрий Алексеев и Мария Улыбина. 

Поединки с лидером
Состоялся очередной тур в женской Суперлиге, в которой 
выступает ивановская баскетбольная команда «Энергия». 
На этой неделе она принимала на домашнем паркете 
вологодскую «Чевакату» – лидера турнира. 

В первом матче ивановки одержали победу со счетом 60:56. Самой 
результативной в команде стала капитан Екатерина Кузнецова (18 очков). 
Но на следующий день соперницы взяли реванш. «Энергия» уступила со 
счетом 47:72. 

По итогам тура ивановская команда остается на четвертой строчке 
в турнирной таблице. Следующие игры на паркете Ивановского дворца 
игровых видов спорта состоятся 11–12 февраля против курского «Дина-
мо-Фарм».

 хоккей


